

議会質疑

解說

「SEL」は、福岡教育大学の小泉令三教授らが普及に努めてきた。

シル・モード。SUE」は「ソーシャル・アンド・エモーショナル・ラーニング」の頭文字をついたもので、歐米諸国で広く実践され、重要性が認識されている心理教育プログラムの総称だといふ。

小宗教授では具体的な手法とて、「自己」への気づき」など八つの能力を育てるプログラムをまとめ、公表している。「SSE」——学習プログラム「社会性と情動の学習」と呼んでいる。

八つの能力は他に、「他者への気づき」「自己のコントロール」「対人関係」「責任ある意思決定」「生活上の問題防止のスキル」「人生の重要事態に対処する能力」「積極的貢献的な奉仕活動」がある。同大学などで定期的に教員向け研修会を開いてきた。



仙台市

9月21日 平成29年

佐藤 わか子講

—以前から仙台市の不登校

——以前から仙台市の不登校対策は、適応指導教室に代表される、児童・生徒が不登校になってから事後的な取り組みに偏っている、予防や早期介入に取り組まなければ、不登校の児童・生徒数を減らす

本気で不登校対策に取り組む事ができるといふことはできない」と指摘させていた
だいてきた。

仙台市議会の佐藤わか子議員は、不登校問題について質問する中で、不登校にならないようにするための

た。同時に、「欠席3日で家庭訪問」を掲げて、各校での早期対応などにも努めてきた。

教育長 「SEL」は、ロールアーリングやグループワークなどの体験的学習などを通して、自己や他人

策の必要性を強調。SELを導入している岡山県総社市を例に出して必要性を訴えた。

不登校の出現率は中学生の場合、平成22年度の3・63%をピークに減少となり、28年度は1・63%にまで下がった。小学生の場合には23年度の0・55%から0・38%（28年度）にまで下がったという。（編集局）

者の感情を理解し、適切な表現の仕方を学び、他者との関わり方を身に付けながら、社会性を育むことを図ったものと認識している。総社市等において「SEL」を実践するなどにより、不登校出現率が減るなど大きな変化が見受けられる。

効果についてご所見をお伺いする。

導入自治体で出現率が減少

教育長 「SEL」は、ロールプレイングやグループワークなどの体験的学習などを通して、自己や他者の感情を理解し、適切な表現の仕方を学び、他者との関わり方を身に付けながら、社会性を育むことを目指したものと認識している。総括等において「SEL」を実践するなどにより、不登校出現率が減るなど、不登校の未然防止等に一定の成果があつたと伺っている。

本市でも、子どもたちがこれからの変化の激しい社会を生き抜くため、たくましく生きる力育成プログラムのロールプレイングやゲーム要素を取り入れるなどの授業実践を通して、自己肯定感を高めたり、他者と関わる力や気持ちをコントロールする力を育成したりするなど、生きる上で必要となる知恵や態度を育んでいる。

今後、他都市の取り組みなどを参考としつつ、対人関係能力等を育成する上で、有効な手立てを授業フレームに追加するなど、不登校の未然防止やいじめ防止等にも生かすことができるよう、改善を図ってまいりたい。(議事録を要約、写真は佐藤員のホームページから)

【次回は1月15日付掲載】